

Vient de paraître / Zojuist verschenen / Soeben erschienen / Just published:

**Le réseau d'information
de Jacques Bernard
(1658-1718)**

au service des *Nouvelles
de la République des Lettres*,
1699-1710

UN DOSSIER DE 95 LETTRES PUBLIÉES
ET ANNOTÉES PAR
HANS BOTS & LÉONIE MAASS

AVEC UNE BIBLIOGRAPHIE
ET UN INDEX DES NOMS ET DES JOURNAUX



APA-HOLLAND UNIVERSITY PRESS
AMSTERDAM & UTRECHT

JACQUES BERNARD ET LA RÉPUBLIQUE DES LETTRES

Jacques Bernard reprend en 1699 la rédaction des *Nouvelles de la République des Lettres*, périodique que Pierre Bayle avait lancé en 1684, mais qui avait été interrompu depuis 1689. En décembre 1710 il arrête ses activités journalistiques, mais de janvier 1716 jusqu'en juin 1718, jusqu'à la mort de Bernard, le journal parut de nouveau.

Dans ce recueil les auteurs ont pu reconstruire une partie du réseau de correspondance de Bernard. Il s'agit des 95 lettres qui se rapportent directement à la rédaction de ses *Nouvelles*. Même si ce n'est qu'une partie modeste du réseau dont ce journaliste a disposé, cet ensemble de lettres fournit des détails précieux sur les conditions dans lesquelles Bernard a rédigé la continuation des *Nouvelles*.

Ainsi les lettres à Pierre Desmaizeaux montrent-elles bien que Bernard, comme la plupart de ses contemporains, dépendait pour ses nouvelles d'Angleterre presque entièrement d'un correspondant bien informé. Grâce à sa correspondance Bernard a pu présenter à ses lecteurs un journal offrant un aperçu intéressant de la vie intellectuelle de l'Europe savante pendant la première décennie du XVIII^e siècle.

JACQUES BERNARD AND THE REPUBLIC OF LETTERS

In 1699, Jacques Bernard resumes the editorship of the *Nouvelles de la République des Lettres*, the journal that Pierre Bayle had launched in 1684, but that in 1689 ceased to appear. In December 1710, Bernard discontinued his journalistic activities, but from January 1716 until his death, in June 1718, the magazine appeared again.

In this volume the authors were able to reconstruct part of Bernard's correspondence network. It consists of 95 letters that refer directly to his editorship of the *Nouvelles*.

Even though it is just a small part of the network that this journalist had at his disposal, this collection of letters provides us with valuable details concerning the conditions under which Bernard conducted the continuation of the *Nouvelles*.

Thus, the letters to Pierre Desmaizeaux demonstrate clearly that Bernard, like the majority of his contemporaries, depended for his news from England almost entirely on a well informed correspondent. Thanks to his correspondence, Bernard was able to present his readers with a journal offering an interesting outline of the intellectual life of scholarly Europe during the first decade of the 18th century.

SOMMAIRE / CONTENTS

INTRODUCTION	3
Refuge huguenot et les journaux de Hollande	4
Jacques Bernard	4
Bernard et ses activités de journaliste	5
Les coulisses des “Nouvelles de la République des lettres”	
a. Correspondance retrouvée de Jacques Bernard	7
Tableau 1. Aperçu de la répartition des lettres des correspondants de Bernard sur la période 1700-1709	8
Tableau 2. Aperçu du nombre de pages contenant des extraits de lettres, par année, provenant de Grande-Bretagne, de France, des pays allemands et des Provinces-Unies	8
b. Extraits de Diverses Lettres	9
c. Stratégie rédactionnelle	10
d. Pierre Desmaizeaux	11
e. Les correspondants français de Bernard: le Père Léonard et Delaisement	15
f. Autres correspondants de Bernard	16
Principes de transcription	18
LETTRES	20
Bibliographie des ouvrages fréquemment consultés	169
Index	172

* * *

Offprint from / Tirage à part de: *Lias, sources and documents relating to the early modern history of ideas*. Volume 35 (2008) (ISSN 0304-0003).

2008. 176 pages, ill. Broché / Softbound, 24x16.

(ISBN 97890 302 1094 8)

Prix / Price: € 30 (excl. TVA / VAT in EU)

*

Adresse de commande / Besteladres / Bestellanschrift / Ordering address:



APA POSTBUS 806 NL-1000 AV AMSTERDAM HOLLAND

E: orders@apa-publishers.com / T: +31.[0]20 626 5544 / W: apa-publishers.com

- ALMAGOR, J.: **Pierre Des Maizeaux (1673-1745)**, journalist and English correspondent for Franco-Dutch periodicals, 1700-1720.
With the inventory of his correspondence and papers at the British Library (Add. Mss. 4281-89), London.
1989. 296 pp, 8 ills, 23 figs, tables.
Softbound, 23x15. (ISBN 978 90 302 **1020** 7) {SIB 20} 34,=
- BOST, H.: **Un «intellectuel» avant la lettre: le journaliste Pierre Bayle (1647- 1706)**. L'actualité religieuse dans les *Nouvelles de la République des Lettres* (NRL), 1684-1687.
Avec index complet des auteurs et des titres dans les *NRL*, une bibliographie et un index des noms. 1994. 595 pp, frontispiece, 2 tables.
Clothbound, 23x16. (ISBN 978 90 302 **1033** 7) {SIB 23} 72,=
- BOTS, H. & P. LEROY (eds): **Correspondance intégrale**, 1641-1650, d'ANDRÉ RIVET (1587-1651) et de CLAUDE SARRAU (1600-1651), publiée et annotée.
I. 1641-1643; La République des Lettres à la fin du règne de Louis XIII
II. 1643-1644; La République des Lettres au début de la Régence
III. 1644-1646, 1647, 1650; Orthodoxie et hétérodoxie au sein de la Réforme vers le milieu du XVII^e siècle
1978-1982. 3 vols. 1585 pp.
Clothbound, 25x17. (ISBN 978 90 302 **1050** 4) 180,=
- LEROY, P. & H. BOTS (eds): **Correspondance échangée entre 1632 et 1648** de CLAUDE SAUMAISE (1588-1653) & d'ANDRÉ RIVET (1587- 1651).
Publiée et annotée, avec deux index. Avec la collaboration d'E. PETERS.
1987. 608 pp.
Clothbound, 23x16. (ISBN 978 90 302 **1015** 3) {SIB 15} 78,=
- LIESHOUT, H. H. M. [Leny] VAN: **The Making of Pierre Bayle's Dictionnaire Historique et Critique**. *Translated from the Dutch*.
With a CD-ROM containing the Dictionnaire's library (a list of all the sources used by Pierre Bayle (1647-1706) with detailed references to where they can be found in de Dictionnaire) and a list of references between articles.
With index of articles and names.
2001. 365 pp, 2 ills, CD-ROM.
Clothbound, 23x15. (ISBN 978 90 302 **1040** 5) {SIB 30} 58,=
- STEGEMAN, S.: **Patronage and services in the Republic of Letters**. The network of Theodorus Janssonius van Almelooven (1657-1712).
With biographical information on the most important correspondents, a bibliography and an index of names.
2005. 628 pp, 7 ills, 4 diags.
Clothbound, 23x15, jacket. (ISBN 90 302 **1043** 5) {SIB 33} 80,=